

La transmisión intergeneracional de la violencia conyugal en mujeres indígenas de Tlacoachistlahuaca, Guerrero.

Lic. Martínez Sala, Gudelia¹; Dra. Sánchez Bandala, María Alejandra²; Dr. Abeldaño Zúñiga, Roberto Ariel³; Dr. Keita, Hady⁴

¹Resumen

Ante la prevalencia de la violencia conyugal en nuestro país y en el mundo, y los escasos estudios sobre este fenómeno en población indígena, este estudio planteó las siguientes preguntas de Investigación: ¿Qué acciones u omisiones se conciben como violencia conyugal en Tlacoachistlahuaca, Guerrero? ¿Se identifica un proceso de transmisión intergeneracional de la violencia conyugal en mujeres indígenas de origen amuzgo en la localidad de estudio? ¿Cuáles son los mecanismos que favorecen o limitan dicha transmisión? Se parte del supuesto de que, en efecto, existe un proceso de transmisión intergeneracional y que los mecanismos que la favorecen están relacionados con procesos que limitan el desarrollo y la calidad de vida de la mujer indígena de Tlacoachistlahuaca, Gro., entre ellos, el mismo rol de las mujeres que en la crianza de sus hijas fomentan la transmisión de la violencia conyugal que aprendieron de su generación que las antecedió. El objetivo general que guio la investigación fue: identificar si se produce un proceso de transmisión intergeneracional de la violencia conyugal en mujeres indígenas de origen amuzgo de Tlacoachistlahuaca, Gro. analizando los procesos que la favorecen o limitan. Los objetivos específicos se orientaron a identificar si las mujeres indígenas de Tlacoachistlahuaca Guerrero viven violencia conyugal y cómo la conciben; identificar si se transmite la violencia conyugal en dos generaciones de participantes del estudio; conocer los procesos que favorecen dicha transmisión; así como aquellos procesos que la limitan. Se desarrolló una metodología cualitativa, centrada en el desarrollo de entrevistas en profundidad con díadas (madres e hijas) que estuvieran o hayan estado unidas al momento de la entrevista y que ambas o alguna de ellas reportara vivir o haber vivido violencia conyugal. Se exploró cómo conciben la violencia, sus impactos y cómo la afrontan; así como aquellos procesos que contribuyen a favorecer o limitar su transmisión.

Palabras clave: Transmisión intergeneracional, violencia conyugal, mujer indígena.

¹ Estudiante del segundo semestre de la Maestría en Salud pública, División del Estudio del Postgrado, Universidad de la Sierra Sur, e-mail: gudix87@gmail.com

² Profesor-Investigador, Director del Comité Tutorial, adscrito a la división del Estudio de Postgrado, Universidad de la Sierra Sur, e-mail: Alejandra.bandala1@gmail.com

³ Profesor-Investigador, Primer Asesor del comité tutorial de Salud Pública

⁴ Profesor-Investigador, Segundo Asesor del comité tutorial de Salud Pública